Presentación

Con la presente entrega rinde la Academia un homenaje a la Universidad de Antioquia. Prometido para octubre del año pasado, el recargo de trabajo en las imprentas de la ciudad, impidió convertir en realidad nuestro anhelo. Publicamos hoy unas cartas inéditas del Ilmo. Sr. Canónigo José María Gómez Angel, Rector y Profesor que fue de éste establecimiento.

La Academia hace extensivo éste homenaje a los rectores, profesores y alumnos de la Universidad, a quienes es debido público reconocimiento por el notorio avance cultural de ésta porción del territorio colombiano..

La personalidad del Ilmo. Sr. Canónigo Gómez Angel es bien conocida en Antioquia y en buena parte del territorio colombiano; discípulo del Exelmo. Sr. Gómez Plata, desempeñó durante su meritoria existencia papel importantísimo en el desenvolvimiento y formación del Alma Antioqueña.

A él le correspondió el campo de la educación y fue guión que señaló con certeza los derroteros de la enseñanza. Su labor apostólica, está intimamente ligada a su labor educacionista, por doquiera que transitaba sentaba cátedra de cultura, alfabetizando las gentes, enseñando las nociones de la cultura básica o transmitiendo conocimientos complementarios a los iniciados, todo ello con el fin de difundir en forma más inteligible las luces del evangelio.

La personalidad del sacerdote se vio sometida a prueba, en días fenecidos de locura y en un instante de suprema angustia, obró en oposición de sus anteriores convicciones. La personalidad del maestro se vio comprometida, la conciencia del orientador de la cultura antioqueña, lanzó un grito dolorido, que no pudo contener sin menoscabo de su dignidad sacerdotal y ante el ambiente existente en aquellos días, actuó conforme al dictamen de su conciencia, volvió sobre sus pasos, se retractó de su conducta anterior, pidió perdón a las autoridades eclesiásticas, a sus feligreses y discípulos, por la debilidad de que dio prueba y se alistó a seguir la suerte de los que actuaron de acuerdo con sus convicciones.

A su mejor confidente, su madre, le escribe las presentes cartas; que por la acción del tiempo, no se conserva completa la segunda de ellas. Quienquiera que estudie con atención los presentes documentos anotará que al lado de detalles desconocidos de la historia de Antioquia encuentra la descripción geográfica de los parajes visitados en el exilio, ligeras nociones de la flora y la fauna y el objeto principal, lo que movió al Presbitero a escribirlas, la explicación de sus actos, donde señala las causas que obraron antes del sometimiento al gobierno del Presidente Mosquera, su sometimiento y su conducta posterior: es la explicación que da a la posteridad, auncuando por el momento la recate en un documento de familia.

54 años hace que murió el padre Gómez Angel y su personalidad se conserva intacta, a diario se repiten sus lecciones, la sociedad de Medellín, que él adornara con su presencia, aún comenta su ausencia y los hombres de estudio, evocan las soluciones que él daba a los problemas que se le presentaban. Aquí revivimos un olvidado capítulo de su vida, relatado por él mismo, del cual derivarán copiosas lecciones todos los maestros y todos los discípulos.

it manifest his affective as in 10 years to east included